

# EL PACIFICO

Diario de intereses generales.

Editor y Redactor—HECTOR GUEVARA SANTOS

Año XVIII

PUNTARENAS, COSTA RICA JUEVES 20 DE AGOSTO DE 1914

Nº 2.409

## Importantes noticias de la guerra

Los aliados abandonan Bruselas -- El Gobierno belga trasladará la capital a Amberes  
Berlín convertido en un campo de agramante - El Canadá entra en la danza

Servicio especial de "EL PACIFICO"

Aerogramas—Bruselas, 18—Los aliados abandonarán Bruselas por no estar protegidos por fortalezas.

Belgrado, 18—Los serbios atacaron a los austriacos verificándose una batalla campal en territorio austriaco y en la cual las pérdidas fueron de 15,000 hombres entre muertos y heridos.

Pekín, 18—China tiene en mira atacar al Japón si éste ataca Kian Chan. Cruceros japoneses se han presentado en Lai Chan, con el propósito de desembarcar tropas y atacar la posesión alemana.

Atenas, 18—Grecia se moviliza para agredir a Turquía.

París, 18—Dos aviones alemanes arrojaron bombas en Namur. Ambos fueron muertos.

Amberes, 18—Cuatro mil rusos y serbios se alistan en el ejército belga.

Dellmont, 18—Se ha reanudado la lucha en Alta Alsacia y Lorena, donde según últimas noticias cablegráficas, los alemanes dejaron una parte de su grueso ejército enviando la otra a Bélgica, con miras de atravesar el país antes de la presencia de los rusos en territorio belga.

Se oyen cañonazos entre Belfort y Allirch y de Pevantear, y se dice que los franceses que se retiraron de Mailhouse recibieron grandes refuerzos y están reanudando el ataque.

Londres, 18—El Czar prometió a los

polacos autonomía consiguiendo su fidelidad y movilización.

El ejército avanza. Caballería rusa derrotó a la infantería austriaca y alemana en Galicia.

Cuelga a la entrada del Ministerio una bandera roja con una águila en el centro que vino de Strasburgo avanzada por Steblays.

Bruselas, 18—Los belgas avanzaron un estandarte a los úsares de Arlén.

París, 18—La flota del Almirante Labaire hundió al crucero austriaco Antropon.

Londres, 18—La batalla Austria-Servia comenzó frente a Budua a las 9 a. m.

El Gobierno belga trasladará la capital a Amberes, debido a la gran aproximación de las fuerzas alemanas a Bruselas.

Berlín, 17—Se ha convertido la ciudad en un campo de agramante. Se teme una guerra intestina con motivo de la muerte del jefe socialista.

Ottawa, 17—El Gobierno del Canadá votará 150 millones de pesos oro para la guerra. A Inglaterra partirán 20 mil soldados canadienses.

Londres, 17—El número de soldados ingleses en el Continente apenas llega a 90,000. El Consulado inglés en Trieste se ha refugiado en Italia, huyendo de los austriacos que han dado muerte a muchos ingleses.

### Ultima hora

La muerte del Papa—Crucero Austriaco hundido—Apuros de China  
El Kaiser aclamado

Ag. 20—8 a. m.

Washington, 19—Su Santidad el Papa Pío décimo acaba de morir, según informe oficial recibido.

París, 17—El ministro de Marina confirma que la flota del Almirante Lapayer hundió al crucero austriaco que bloqueaba Antwaré.

París, 17—Ultimamente se anuncia que el Gobierno Belga trasladará la capital a Amberes, debido a la gran aproximación de las fuerzas alemanas en Bruselas.

Pekín, 17—El Gobierno se encuentra en apuros con motivo del ultimatum del

Japón. La opinión de los círculos diplomáticos es que no queda más recurso a Alemania que cancelar el arriendo y devolver el territorio a China.

Berlín, 17—Al pasar las tropas la multitud aclama al Kaiser, quien desde el balcón del Palacio predice que Alemania competirá contra el mundo entero y que el pueblo tiene conciencia ilimitada en el éxito. El Kaiser les perora y saluda mientras desfilan.

Alaska, 17—El Parlamento de Canadá votará mañana 150,000,000 para la guerra, y a principios de setiembre mandará un ejército de 20,000 hombres a la guerra.

### Parrafitos de Liberia

Se están llevando a cabo los trabajos de nuestra iglesia parroquial, bajo la dirección del inteligente artesano don Juan Chavarria, y a iniciativa del Gobernador y cura Lomardo. La recolección del dinero se está haciendo por medio de rifas semanales. Ya hay bastantes fondos, los cuales se han depositado en el Tesorero don Juan Vicente Bustos, persona en quien se puede depositar toda confianza por su acrisolada honradez.

El Club Social, centro de amigos, está bien organizado y sus socios que forman lo mejor de nuestra sociedad, están dispuestos a darle vida prolongada a este centro que habla muy alto de nuestra cultura social.

Está preparándose para el 15 de Setiembre un baile que promete estar muy concurrido y animado, y se efectuará en el salón del Club.

El 16 del corriente habrá una reunión pública en la esquina de la Gobernación, para tratar de la canalización del Tempisque, obra esta de gran importancia y que formará el porvenir de los cantones de Carrillo y Liberia.

Corresponsal

### Una tregua

Nuestro colega capitalino "La Opinión" suspenderá sus labores por unos días, según lo dice ayer editorialmente.

Esta tregua que se toma el colega, los chuscos la miran sonriendo maliciosamente. Y la verdad es que no hay motivo para ello. Cada uno puede recetarse sus días de vacación y es lo que hace el colega. ¿Dónde está el motivo para reír?

Volverá, sí, ya lo verán ustedes, volverá más "templada" que el cuero de un tamborito y más remosada que un pimpollo en los quince abriles. Don Chico ha ido a Liberia, la bella ciudad blanca, a traer el "bellocino de oro."

En LA EUREKA están a la venta frescas manzanas y exquisitas galletas en las latas de fantasía y propias para regalos de novia.

### Sueltos de crónica

Celebramos muy de veras la resolución de Mr. Romain de abandonar la sabrosísima vida josefina para ir a saborear las amarguras de la guerra al lado de sus valientes compatriotas los defensores de Lieja. Lo que no celebramos, es que el Gobierno de don Alfredo "reserve el hueso a Mr. Romain" Para qué, con qué objeto? Don Aristides no ha prestado beneficio alguno a este país para ser acreedor a tamaña deferencia. Ya que se marcha, que se le dé de baja inmediatamente y que en su reposición vaya un costarricense de quien si se le espera beneficio a la patria. Acabemos de una vez con esos elementos de allende el charco, que vienen al país a darse taca y a devengar inmensos sueldos.

La escalera del muelle de Manzanillo se halla en un estado calamitoso. A más de estar podrida la madera, le faltan unos cuantos peldaños que hacen casi imposible el servirse de ella. Traslado a la Compañía Minera.

A una edad muy avanzada, murió en Santa Cruz don Manuel Chávez Andrade.

En San José murió doña Mercedes Saborio v. de Jiménez, hermana de don Aristides Saborio y tía de don Reinaldo Jiménez. Nuestro sentido pésame para ellos lo mismo que para don Jaime Jiménez y señorita hermana, hijos de doña Mercedes.

### Los trabajos en la roca

Tenemos informes de que han dado comienzo ya los trabajos en la roca de Carballo. Como lo dijimos oportunamente, se interrumpirá el tráfico por uno o dos días.

Se trata de volar con dinamita grandes pedrones que amenazan caer a la vía de lo más alto de la roca.

### HOTEL ALVARADO

Este tan conocido establecimiento, situado a docientas varas de los baños Municipales hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias: LAS ALVARADO

### Sociales

Los jóvenes esposos don Rafael Hurtado y doña Conchita Rivera de Hurtado, han tenido la fineza de participarnos el nacimiento de su primogénito, a quien, en unión de sus queridos papás, deseamos eterna dicha.

Hemos sido honrados con la siguiente esquila matrimonial:

Julio Roquett y señora tienen el honor de participar a usted el próximo enlace de su hija MARÍA TERESA con el Procurador Judicial don EDUARDO DE LA GUARDIA GONZÁLEZ, y de invitarle a la ceremonia que tendrá lugar a las 8 de la noche del 30 de agosto corriente, en los salones del Club Social de Puntarenas.

Eduardo de la Guardia González tiene el honor de participar a usted su próximo enlace con la señorita MARÍA TERESA ROQUETT, y de invitarle a la boda que tendrá lugar a las 8 de la noche del 30 de agosto corriente en los salones del Club Social de Puntarenas.—No hay etiqueta.—Puntarenas, agosto de 1914.

Muchas felicidades.

### Condolencia

La esumable familia Paniagua acaba de soportar una de las pruebas más amargas de la vida, la separación del miembro más importante y querido de su familia, y aunque ellas se encuentren lejos, sus amigos de aquí, hacen suya la pena que en estos momentos las aflige y deseamos para ella resignación y consuelo.

BENITO MAYORGA RIVAS

Liberia—1914.

### Una visita al Cementerio

Con motivo de haberse dicho que el sepulturero estaba destruyendo el manglar que circunda el Cementerio, a este lugar hizo una visita el señor Gobernador, regresando después de haberse enterado de todo lo contrario.

Lo que ha sucedido, nos dijo don Clodomiro, es que el "sepulturero" ha destruido aquellas ramas que colaban sobre la baranda para evitar que la dañaran con la humedad.

El cementerio está muy limpio y bien cuidado. El señor Figueroa apuntó algunas reformas que se promete llevar a cabo.

Inserción solicitada

### Patriotismo alemán

Por carta que hemos recibido de Filadelfia, hemos tenido noticias de que el cura de aquella parroquia, Presbitero alemán Mayer Eflé, apresuradamente está haciendo preparativos para ir a Alemania a defenderla de la Triple Entente que actualmente la ataca. Actos de patriotismo de esta naturaleza son muy honrosos para la nación que con tales hijos cuenta y para ciudadanos como el señor Mayer, quien no obstante su estado sagrado de Seglar, siente latir bajo su limpia sotana un corazón rebosante de patriotismo. Nuestro pésame a los franceses y demás de la Triple Entente si llega el Presbitero Mayer a combatir contra ellos, pues los aplastará como hormigas con sus poderosas plantas.

JARON

## Sobre telégrafos

Sr. Director de EL PACIFICO

Puntarenas

Estimado amigo:

Una opinión aislada.—No supongo ni por un instante que la tendencia del señor Director General de Telégrafos al permitirse excluir el sistema "Morse" para usar el alfabeto adoptado para el invento "Marconi," sea maliciosa, pero pensando un poco y registrando los estatutos de la Liga de Telegrafistas, me impresionó, porque tenemos telegrafistas costarricenses fuera del servicio en mayor número que los que hoy viven ocupados en los empleos del telégrafo, y veo la dificultad con que tropezarán aquellos para adquirir un puesto, no habiendo aprendido el nuevo sistema, y ese sería el estribillo de negativa que la Dirección usaría, y entonces la Liga habrá conseguido lo que talvez se supuso con el lazo tendido en bien de los presentes y en perjuicio de los ausentes del servicio, no sé si a sabiendas del jefe del ramo.

Soy partidario de las innovaciones que surten efecto en bien general; que se piense en tanto buen muchacho que hoy están por fuera del servicio; que llueva para todos. Me dirán que esos están afuera por mal portados; yo respondería que con relación a "mal portados" es mejor no menearlo, salvo que me exija alguien y entonces ofrezco sustanciar y haré una crítica severa con relación a la Liga.

No llevo en mira lastimar a nadie; me propuse decir algo sobre el nuevo sistema "únicamente" buscando el bien a aquellos telegrafistas que no tendrán ocasión de saber el nuevo sistema que regirá desde el 15 de octubre próximo, el que sí y fácilmente aprenderán los "ligueros" que son que hoy mandan, abusando tal vez de la

## De nuestro Corresponsal viajero

Amadeo Laguna, peón de la hacienda Mojica, al dar un machetazo en un matón lo hizo con tan mala suerte, que se hirió una pierna. Igual cosa le ocurrió a un peón de Palmarca, ambos se curan en el hospital de esta ciudad.

• Llegaron de Guanacaste los señores: Leoncio Martínez, Jorge Moreno, Juan Casas, Pedro Bennet y Carlos Patiño.

• Para aquellas regiones salieron los señores Alberto Yon y Gonzalo Lizano.

• El miércoles 12 la gasolina Barba, propiedad del Resguardo, trajo de Bebedero al Comandante Mayor de Caballería don Maximiliano Soto.

• En esta ciudad contraieron matrimonio eclesiástico el joven Teódulo Ruiz con la señorita Isabel Morales.

• A propósito de guerras: De orden del señor Comandante de Plaza, la Guardia Civil de esta ciudad recibe instrucción militar todos los días en la Plaza de la Iglesia.

• El lunes el Dr. Fallas, en compañía del Inspector de Higiene, pasaron requiza interior de la ciudad. Lo celebramos.

CORRESPONSAL VIAJERO

paciencia de un gobierno generoso y tolerante con los abuellos que dejó pasar el saliente.

Si usted es tan amable aún, ruegole permitir que le envíe otros trabajitos, y de una vez quiero que sepa el público que contestaré lo que se publique en "El Pacífico;" no estoy suscrito a otro periódico y por lo tanto no me daré por aludido.

Afmo. amigo,

DAMOCLES HIJO

12—agosto—1914.

## Males de mujeres

La Sra. R. E. Mercer, de West Virginia, E. U. A., escribe lo que sigue: "Desearía llevar a las mujeres que sufren a la curación segura para los males propios de su sexo.

Habla estado sufriendo, teniendo dolor de cabeza, algunas veces hasta por una semana entera y creyendo que me iba a volver loca; pero tomé el Vino de Cardui y ya no he vuelto a tener el dolor de cabeza."

El Vino de

# Cardui

Para las mujeres

Los dolores que aquejan mensualmente a muchas mujeres son enteramente innecesarios y pueden evitarse.

No es cosa segura confiar en las drogas fuertes.

Vale más tomar el Vino de Cardui por algún tiempo antes y después, para fortalecer el organismo y curar la causa.

Este es el modo científico y propio de hacerlo!

¡ Pruébese!

SE 13A

## A nuestros Agentes

que no hayan rendido sus cuentas atrasadas, les suplicamos hacerlo cuanto antes les sea posible.

## Carta a Ricardo Olivarez

Puntarenas—Costa Rica

Muy señor nuestro: He aquí una interesante reseña en la cual se muestra cómo conseguimos un comprador en grandes cantidades porque una firma no creyó lo que nosotros dijimos en nuestros anuncios en los periódicos.

El lugar era San Antonio, Texas; la firma era la Erb-Springall Co., pintores contratistas. El negocio de pintura y de trabajo de pintura estaba en muy mala condición en San Antonio; la demasiada competencia había reducido los precios a la última expresión.

La compañía Erb-Springall vió en uno de nuestros avisos nuestra aserción de que costaba menos pintar una casa con la pintura de plomo y zinc Devoe que con plomo y aceite. Ellos no creyeron esto, aunque decidieron probarla. Tenían dos casas del mismo tamaño que pintar para D. J. Woodward. No podían obtener la pintura de plomo y zinc Devoe en San Antonio y enviaron a otra población por ella para pintar una de las casas. La otra casa fué pintada con plomo y aceite. La casa pintada con la pintura Devoe costó \$ 12.00 menos por concepto de pintura y de trabajadores.

No dudaron ya más; quedaron convencidos. No tuvieron más dificultades con competencias. Hicieron un pedido importante de pintura de plomo y zinc Devoe, de barnices, tintes, esmaltes, brochas, etc. Los usaron en su negocio; los vendieron en su establecimiento, y siguieron usándolos en gran escala mientras permanecieron en el negocio.

Lo que hizo para ellos la calidad y economía de la pintura Devoe hará para todo el que la use y en todas partes.

De U. atros. y s. s.

F. W. DEVOE & Co.

33

New York.

P. S.—Héctor Esquivel en Puntarenas, C. R., vende nuestros productos.

## LA PRIMOROSA

DE SARKIS M. BRAIS  
TIENDA MUY BIEN SURTIDA

Está para llegar una existencia de encajes búlgaros de color. Encajes blancos y de colores.—Finos.—BAJOS PRECIOS. Se compra maíz, pie es, cueros, caucho, arroz, etc.

## EL SIGLO NUEVO.—Puntarenas

Almacén de Abarrotes y Genéros

Esta casa renueva el surtido constantemente.—Acabamos de recibir un ESPLÉNDIDO SURTIDO DE MUEBLES.

Para marina ofrecemos: planchas, cobre, felpa, estopa, brea, alquitran, tachuelas y clavos galvanizados de todos tamaños.—Especialidades: COGNAC OTAR DUPUY, WISKEY MAHATAN, CIGARRILLOS COQUETA. A HERRERO Y Cia.

## AZUCAR

Del Ingenio Tempisque  
DE FEDERICO SOBRADO

VENDE—

Francisco Amador Mejía—Agente

## Maderas

Compro maderas de ceño, caoba cocobola y brasil.—Pago los mejores precios.

Manuel Burgos

## Hotel Europa

Unico de la clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario.

Emanuel Moiso

## SASTRERIA

DE TEODOMIRO ACUNA G

Puntualidad y conceción.—Corte esmerado y correcto. El mejor taller en su ramo. Casa de Alejandro Molina.—Frente al Parque.

## Gran remate

Durante los días sábado hasta las 5 p. m. y domingo hasta las 2 p. m., serán rematados sin base mercaderías en general en la esquina que ocupa el Recreo, casa de don Manuel Alvarez.

## Man Chon Sing y Co

TIENDA ::: ABARROTES ::: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarrotes

## TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores  
PUNTARENAS COSTA RICA.

## ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.—Puntarenas

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablones, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

## Pacific Lumber Company

SAN JOSE - OROFINA -- PUNTARENAS

SURTIDO COMPLETO DE MADERAS DEL PACIFICO

Especialidad en tablillas, tañoncillos y guarniciones. Compra de maderas en trozas pagando el mejor precio. A fin de dar el mayor número de facilidades a nuestros clientes se atienden pedidos en nuestro aserradero de Pueblo Nuevo.—JAMES DAGAN—Administrador General.